

DOS UNIVERSIDADES

EL ERROR AMPARADO EN EL PRESUPUESTO

Las bibliotecas circulantes.

Tal vez se nos tache de retrógrados, de enemigos de la cultura, de diques contra el adelanto intelectual del Magisterio...

en sus escuelas métodos más perfectos y más adecuados, porque, como dice en su Memoria el actual presidente del Consejo de ministros...

Si no nos enseñara la experiencia que la cultura es un arma de dos filos, que causa beneficiosos efectos en las almas bien preparadas...

Antes que esas bibliotecas circulantes, semillero de sectarismo, lo cuerdo, lo juicioso, lo que el sentido común dictaría...

Si no nos constara, por experiencia propia, el grado de indiferentismo religioso que los señores que componen la mayoría de los que forman la Institución libre de enseñanza...

Y en cuanto a esos eruditos pedagogos, en vez de hablar tanto de lo que pasa allende las fronteras...

Si los hombres que forman la parte activa de los trabajos de la Institución, tirando la máscara de ese estudiado indiferentismo religioso...

Desmayada la doncella, no oía. Su lindero rostro sobre la noble faz muerta, parecía flor que al marchitarse dobla el cuello y reclinase sobre flor hermana.

En lo alto lucía un cuarto de luna menguante, ceñido de cercos irisados, anunciadores de lluvia.

La inmensa llanura ondulaba bajo gruesa capa de hielo; ni una alquería, ni un árbol, ni una torre en lontananza.

Es una indiferencia que con el nombre de neutralidad se quiere también implantar aquí es la que en Francia ha engendrado el sindicalismo de los maestros de escuela...

Detrás, dos frailes mendicantes, los descalzos pies sobre la nieve, y la barba más blanca que ella, rezaban rezos y gemían antífonas.

Nuestros maestros nacionales aún piden con respeto, sin imponerse, y si no los piden, saben arrastrar su miseria sin abandonar sus deberes profesionales...

Y los frailes mendicantes alzaban más sus voces: Ecce enim in iniquitatibus conceptus sum, et in peccatis concepit me mater mea.

Se establecerá una biblioteca circulante en cada provincia, y además una biblioteca central en Madrid, bajo la acción del subinspector general de Primera enseñanza...

¡Terrible de humor el castellano de Tavar aquel amanecer centenario y torvo!

No quiso bajar la condesa al funeral, ni finado recibió al conde en sus habitaciones por todo el novenario.

Al pie de la muralla, una mujer del pueblo, como de cuarenta y siete años, mesabase los cabellos y retorciase en el polvo de la tierra...

Luego volvió a la iglesia y aprestose a dar comienzo a la más nueva y extraña ceremonia.

Todas las damas de la condesa obligadas a pasar delante del muerto y mirarle fijamente a la cara exangüe y aflada.

Cuando el conde lucía en ella la extravagante probación, viósele desfallecer, gemir desesperado y caer pesadamente cara a cara sobre el rastro de Nuño...

Púsose en marcha el cortejo fúnebre cripta abajo. Cuatro prestes conducían a Nuño. El de Tavar arrastraba de los cabellos a doña Lambra...

Cuenta la leyenda que, alocionadas con este ejemplo, las vírgenes de Castilla en mucho tiempo no dieron pesar con injustificados desvíos a los finos y bien intencionados amadores.

EN TERCERA PLANA: NICOLÁS NICKLEBY DE ROMA

Con gran solemnidad y brillantez se ha verificado hoy en el puerto de Spezia el acto de hacer entrar al primer dracmangit italiano, Dante Alighieri...

La bandera que por suscripción nacional entre todas las señoras italianas, regalan está al magnífico barco de guerra, ha sido bendecida por el Obispo de la diócesis.

Al terminar la ceremonia de la bendición, los marineros entonaron himno patriótico y muchedumbre ensordeció los aires con sus entusiastas vivas.

—El diario La Tribuna recoge el rumor de que pronto se introducirá una reforma importante en el Cuerpo de Guardias nobles pontificias...

—Puedo asegurar que la noticia carece por completo de fundamento y que no se ha pensado en semejante cosa.

AYER TARDE, a las cuatro, se celebró en el Banco Hipotecario una interesante reunión, a la que fuimos galantemente invitados por el Sr. D. Gonzalo Cedrón de la Pedraja...

El Sr. Cedrón de la Pedraja, que presidió el acto, expuso el objeto de la reunión, que no era otro sino el de dar mayor amplitud a la suscripción iniciada por la Comisión elegida en Santander para levantar un monumento a Menéndez y Pelayo...

las 50.000 pesetas del Estado, que votaron las Cámaras. El Senado ha contribuido con 5.000, y el Congreso con 4.000.

A la reunión asistieron los Sres. Laiglesia, Hinojosa, Redonet, Alvear, Díaz de la Pedraja, Manrique de Lara, Aramburo, Gáratea, Gómez Vaguer, Cano (D. Leopoldo), García Lomas, Lampreze, Pico, Sáiz, Hernando Medina (D. León), López Dóriga, García de los Ríos, marqués de Valdeiglesias, director de La Época; Sánchez Esteban, en representación del director del Diario Universal, D. Daniel López; y Gómez Roldán, representando a nuestro director, Sr. Herrera.

Enviaron su adhesión los Sres. D. Alejandro Pidal, el duque de Santo Mauro, los marqueses de Comillas, Hinojares y Viesca de la Sierra; condes de la Mortera, Torrediz Narce, San Diego y Venadito, y señores Moret, Pérez Galdós, Sanz y Escartín, Picón, Rodríguez Marín, padra Fita, conde y Laque, Sánchez Moguel, Mora (D. C.), Avilés, Menéndez Pidal, Marañón y otros muchos.

EL PADRE VALDÉS

FOR TELEGRAMA. Llegada del cadáver a Salamanca. SALAMANCA 26. 17.50.

En el tren correo de las ocho y veintidós de la mañana, llegó a esta ciudad el cadáver del reverendísimo Prelado.

A Cantalapedra fue a esperarle una Comisión del Cabildo Catedral, compuesta por los Sres. Cuesta, Liñán, Escudero y Zerden.

En la estación fué recibido el cadáver por las autoridades y un público numerosísimo, siendo llevado a la parroquia de la Purísima, donde se instaló la capilla ardiente, celebrándose a continuación una misa rezada, por el eterno descanso de su alma.

A las cuatro de la tarde fué trasladado el cadáver a la Catedral, doblando a clamor las campanas de toda la ciudad durante el tránsito de la fúnebre comitiva.

Al sepelio asistieron las Parroquias con su cruz y clero respectivos, el Seminario Pontificio y los religiosos, el Ilustre Cabildo, las autoridades, Cofradías y Corporaciones.

Los restos mortales del padre Valdés fueron enterrados en la capilla de desagravios de la Catedral.

Los funerales celebráranse mañana, a las diez y media de la mañana, con oración fúnebre, que dirá el muy ilustre señor Magistral.

El duelo es general en toda la diócesis.

DE MI CARTERA FIRMAS Y PSEUDÓNIMOS

SÓLO DOS PALABRAS

Los lectores de EL DEBATE han visto a diario, y durante dos años, al pie de estas crónicas impresionistas, un pseudónimo, que do ségrano se les ha hecho ya casi familiar: el de «Curro Vargas».

Es el caso que hace unos días, en un periodiquito radical que se titula «El Balaarte», y que va la luz en Madrid, aparecieron unos versos bajo el epígrafe de «Plato del día, versos de marcadísimo sabor antireligioso, y firmados por «Curro Vargas», es decir, por un individuo que ha tenido a bien apropiarse mi pseudónimo, el cuál por qué.

A esta segunda carta, el director de «El Balaarte» me ha prometido responder inmediatamente, y esa respuesta espero para hacerla pública en estas columnas.

En resumen, un sujeto a quien no conozco se ha apropiado mi pseudónimo «Curro Vargas», poniéndolo al pie de unos versos bastante malos, por cierto, que han visto la luz en un periódico radical.

No protestado, y protesto ahora en público de lo que considero moralmente, y que legalmente no lo es, una suplantación, y del fondo y la forma de esos versos... X ahora, decidido a que el caso no se repita, impunemente, al menos, «Curro Vargas», con una gentil reverencia, hace mutis por el foro, substituyéndolo para todos los efectos,

FERNANDO DE URQUIJO

DE TENERIFE UNA CATASTROFE

FOR TELEGRAMA. TENERIFE 26.

Se conocen ya algunas noticias de la horrosa catastrofe ocurrida en una galería que se hundió en esta población.

Ayer, al regresar los ingenieros que fueron al lugar del siniestro, se reunieron inmediatamente en el Ayuntamiento, donde permanecieron discutiendo largo tiempo acerca del hundimiento.

Respecto al tratado, que parece ser de suma importancia, se guarda el mayor secreto, y respecto de esta actitud, que ha sido en extremo comentada, no se conocen los móviles que haya habido para proceder de este modo.

En detalles se sabe solamente que ha sido extraído un cadáver horrosamente mutilado.

Con gran actividad se continúan los trabajos emprendidos para lograr quitar los escombros y comprobar el número de víctimas que han perecido.

DE COLABORACIÓN LO QUE PODRÍA HACER EL PRESIDENTE BRIAND

Ante la soberbia del enemigo.

Perplejos y desorientados andan los espíritus en Francia, en vista de la situación creada por el acceso al Poder del nuevo Presidente de la República.

La elección de Poincaré, sería demencia negarlo, fué acogida por una expresión de entusiasmo universal. La nación se había impuesto al parlamentarismo; el candidato popular había derrotado al candidato de los diputados, y estos mismos, que eran los encargados de designar al sucesor de Fallières, tuvieron miedo de las represalias que produciría el luchar contra la corriente, y con la muerte en el alma se abandonaron a ella.

La conciencia pública quedó, por lo tanto, satisfecha en el primer momento, y no hubo ni una sola nota discordante para censurar el fallo del Congreso de Versalles.

En la Frensa de París se había dado el caso singularísimo, y creo que sin precedente alguno en la historia, de llegar a la casi unanimidad. Todos los diarios de la capital, de todos los partidos, con excepción de uno solo, Le Radical, partidario de Pams, hicieron campaña por la candidatura de Poincaré.

Y el mismo Radical, asustado por aquella unanimidad sin ejemplo, entonó el mea culpa, y desde el día 18 de Enero, quemando lo que había adorado y adorando lo que había quemado, se pasó al partido de Poincaré, y declaró que, rendido a la evidencia, reconocía que era el hombre de la situación, y que estaba dispuesto a servirle con incondicional lealtad.

No había, pues, ni una sola nube en el cielo, y todo parecía asumir en una brillante luna de miel al nuevo Presidente de la República, cuando la actitud de su lugarteniente y hombre de toda confianza, Briand, ha turbado esa serenidad, haciendo surgir las primeras sombras en el cuadro.

Encargado de formar Ministerio, a nadie extrañó que, ante todo, consultara a los Sres. Dubost y Deschanel. Es verdad que éstos habían sido, hasta la víspera, no sólo adversarios de Poincaré, sino sus competidores y concursantes, disputándole la Presidencia; pero, al fin y al cabo, presiden los dos Cuerpos Colegisladores, y su alta situación parlamentaria exige que no se resuelva una crisis sin tener la deferencia de consultarlos, aunque sólo sea por fórmula protocolaria.

Pero desde el Luxemburgo y el Palacio Borbón, ¿adónde se fué el Sr. Briand? ¿A qué circunstancias políticas y a qué jefes de partido acudió a pedir su concurso?

A los caudillos de la mesnada vencida, a Clemenceau y a Combes, a los que por su conducta, por sus palabras, por sus intrigas, más desesperados esfuerzos habían hecho por que en Versalles se desoyera el clamor popular, a los que con mayor saña y peores artes habían luchado hasta última hora contra el candidato nacional.

Cada uno de aquellos hombres le acogió de diferente manera, según su temperamento ó sus hábitos.

Clemenceau, «el tigre», con un rugido, pegándose con la puerta en las narices y gritando con voz estentórea a su criado cuando anunció a Briand: «Diga usted a ese individuo que no estoy en casa.»

Combes, uutuoso, felino, páfídamente: —Amigo mío—le dijo,—me pide usted una cosa que mi vieja experiencia no puede concederle: mi concurso para la formación del Gabinete que está usted encargado de constituir. Ese concurso implicaría mi adhesión. ¿Y adhesión a qué? A palabras, a meras palabras que se lleva el viento. No sería yo digno de la confianza que en mí ha depositado la democracia laica, si procediese con tal ligereza. Yo no puedo adherirme a palabras, sino a actos. En éstos le espero a usted. Antes de ser su colaborador necesito ser su juez. Para mí, como para todo el país, no hay más que una cuestión: el clericalismo. ¿Qué gajes va a dar el nuevo Gobierno de que está decidido a proseguir contra éste la guerra sin cuartel, por la que claman todos los buenos republicanos? Esos gajes no basta que me los dé usted a mí de viva voz en una conversación particular. Es preciso que los dé usted públicamente al Parlamento, traducidos en leyes. Hágalo, y entonces verá cuán resucitado marchó a su lado y aun a sus órdenes. Entretanto, permítame que me reserve, y como yo, mis amigos.

Poco debió impresionar esta repulsa al Sr. Briand, que probablemente la preveía y la buscaba, y que es de suponer, dado su ingenio y su agudeza, que se había sometido a aquellas dos visitas solamente para provocarla y tener las manos libres.

Pero el país, que no hila tan delgado y que no entiende de esas sutilezas, no ha podido menos de alarmarse de esa conducta, que traduce como signo de debilidad ó de indecisión.

Por fortuna, hay un factor que puede hacer cambiar la faz de las cosas: la nativa imbecilidad jacobina.

El partido radical y el radical socialista se han reunido para deliberar sobre la acogida que debían hacer al nuevo Ministerio, y han resuelto que esa actitud sea a priori, de franca hostilidad.

¡Ah! ¡Si el Sr. Briand tuviera el carácter a la altura del entendimiento! ¡Qué magnífica ocasión se le presentaba de inmortalizarse!

Ya, cuando abandonó el Poder la última vez, al descender de la tribuna terminó su discurso de despedida con estas significativas palabras: «Hay que considerar que la nación no está encerrada dentro del Parlamento; fuera de este recinto hay millones y millones de hombres de bien, hastiados de persecuciones, que sólo aspiran a una cosa: a que se les deje vivir y trabajar en paz.»

Junius, el príncipe de los periodistas franceses contemporáneos, ya se lo aconseja hoy. Que vuelva a tomar en manos ese tema, que lo desarrolle con el insuperable talento de palabra que le caracteriza (Briand es, sin disputa, el primer orador parlamentario de esta generación), que oponga al frenesí de odio y de persecución de los sectarios los sentimientos, los anhelos, las necesidades del país, que no quiere más que pacificación, concordia y consecución patriótica; que haga valer las obligaciones del Gobierno, que en el estado actual del mundo ve el horizonte cerrado por peligros formidables y por amenazas exteriores que le imponen como el primero de sus deberes el reunir en haz apretado todas las fuerzas vivas de la nación, pues obrar de otro modo y perpetuar la guerra de castas sería incurrir en crimen de lesa patria.

Que hable así, no tanto a la Cámara como al pueblo por encima de ella, y obtendría primeramente dentro del Parlamento un triunfo nunca visto, y en el país una ovación que llegaría al delirio.

El anticlericalismo, que, digase lo que se diga, no fué nunca del gusto ni de la iniciativa de Francia, y que ésta se limitó a aceptar con excesiva resignación, se ha convertido ya, por su incongruidad y por sus excesos, en su verdadera pesadilla, objeto de execración. Que se eche la sonda en todas las capas de la sociedad, incluso la obrera, y se obtendrá el mismo resultado. La guerra religiosa es una antiqualla, pasada de moda, que inspira aversión y de la que nadie quiere oír hablar, salvo unas docenas de obtusos combatientes. El que se declara partidario suyo obtiene en el acto derecho a que se le extienda diploma de malvado ó de imbecil.

He ahí algo de lo que Briand podría decir y el servicio inapreciable que podría prestar al Presidente Poincaré, ganándole, y ganándose, gloria impercedera.

¿Lo dirá? Muy de temer es que no.

A no ser que la estupidez y la soberbia sectarias, que no reconocen límites, le exasperen hasta el punto de jugar el todo por el todo, arriesgando esa brillantísima partida, en la que todas las probabilidades estarían de su parte.

Esta es la única esperanza que queda. La de que le fuerce la mano el jacobinismo, cumpliéndose una vez más el adagio: la salvación viene del enemigo.

F. M. MELGAR

París, 24 Enero 1913.

Notas de sociedad

Aniversario. Mañana se cumple el cuarto aniversario del fallecimiento de la señora doña María Domínicia Larre, viuda de Corral, madre de nuestro querido compañero de Redacción don Alberto Corral y de nuestro particular amigo el gobernador civil de Orense.

Al reiterar a tan buenos amigos nuestra pésame sentido, pedimos a nuestros lectores, encomiénden a Dios el alma de la finada.

Boda. En la iglesia parroquial de San Sebastián celebró ayer la boda de nuestro buen amigo D. Antonio Ruiz Baena y la hermosa señorita Jenera Vissá, siendo padrinos la madre del novio, doña Rosario Baena, y el padre de la novia, Sr. Vissá.

—Desearnos mil felicidades a los nuevos esposos.

Petición de mano. El vienes fué pedida la mano de la bellissima señorita María Martínez Lumberras por el oficial de la subsecretaría de Hacienda D. Miguel Martínez de la Riva y Freire.

La boda se celebrará en la próxima primavera.

Viajes. De París han regresado los señores de Beistegui.

—Para El Cairo embarcarán uno de estos días el duque de Alba, D. Carlos de la Huerta y los hermanos Santos Suárez.

Desde El Cairo dirigirse, por Kartum, al Sudán, con objeto de tomar parte en unas cacerías de fieras.

Bautizo. En la parroquia de San Jerónimo celebró se el bautizo del primogénito de los señores de Vázquez (D. Luis Carlos).

Fiesta arisocrática. Hoy se celebrará en la casa de los condes de Penarola la segunda fiesta organizada por tan distinguidos aristócratas en honor de sus muchas amistades.

San Francisco de Sales. El próximo día 29, festividad de San Francisco de Sales, celebran sus días el conde de Venadito y los Sres. Regalado, Wossen y Regalado Rodríguez.

Mil felicidades.

Publicados ó no, no se devuelven originales; los que envíen original sin contratar, antes con la empresa del periódico, se entienda que solicitan la inserción GRATIS.

EN EL CIRCO LA LEONA EN UN PALCO

El teatro de Belleville presencia la estancia de un raro espectador.

PARIS 26. 7.25. Anoche ocurrió en el teatro de Belleville un incidente dramático, pudiendo asegurarse que los testigos del mismo aún no se han repuesto del susto que experimentaron.

Representábase una obra que requiere la presencia de un león en la escena, y para dar á la pieza dramática todo su verisimilitud, colocóse en el escenario una jaula, en cuyo interior se veía una leona.

Cuando la actriz principal de la compañía se hallaba sola en escena, frente al telón, saltó el animal al escenario, ante el estupefacción del público, que tradujo su temor en gritos y lamentos, desmayándose las señoras.

El animal pegó un zarpazo al apuntador, que desde la concha se tiró rápidamente al foso, causándose algunas lesiones sin importancia, y librándose, á costa de ellas, de otras más graves.

Después de unos minutos dados á los profesores de la orquesta, que no causaron más que la consiguiente impresión desagradable, la leona, placidamente, recorrió una parte del pasillo lateral, y de un brinco se entró en una plataforma desocupada, desde donde paseó su mirada sobre la multitud, que huía desordenadamente, en medio de un horroroso pánico.

En las puertas del teatro se entablaron terribles luchas, pues cada cual defendía su derecho á salir del lugar peligroso.

A todo esto, la fiera continuaba en el palco, sin dar muestras de ferocidad. El dueño de la menagerie á que la leona pertenecía, con dos ayudantes, entraron en el palco y con toda facilidad se apoderaron de la leona, que no opuso la menor resistencia á ser enjaulada de nuevo.

Se cree que el pretexto prohibirá la continuación del animal en la escena.

En el Centro de Defensa Social

La velada de ayer.

Ayer tarde se celebró en el Centro de Defensa Social, la velada organizada por la Escuela Dominical, de la parroquia de San Sebastián, para distribuir los premios de la Caja Dotal, fundada en dicha escuela.

Organizaron la presidencia, el Sr. D. Carlos Rivadeneira, párroco de San Sebastián, los Sres. de Alendalazar, de Carasa de Cuevas y Moreno, y las señoritas de Feliú y Falco.

Comenzó el acto, cantando las niñas de la Escuela Dominical una hermosa salutación, y á continuación el sacerdote Sr. Falco, capellán del centro parroquial docente, dió lectura de una admirable Memoria, dando cuenta de cómo se fundó la Caja Dotal, en la Parroquia de San Sebastián.

Se repartieron á continuación, las primas á las alumnas, y luego dos niñas interpretaron primorosamente el diálogo, En la calle, que fué objeto de grandes aplausos.

Por enfermedad de la señorita que debía cantar, hubo de suspenderse la plegaria á la Virgen, y se pasó á escuchar otro diálogo, titulado Entre señoras, muy ameno, que estuvo á cargo de otras dos niñas de la escuela.

Después de darse lectura á algunas poesías, y por no haber podido asistir á la velada el Sr. D. José de la Portilla, que debía pronunciar un discurso, hizo uso de la palabra el Sr. Rivadeneira, que disertó acerca de la Caridad, encomiando la labor de la escuela parroquial y la acción social de la parroquia, demostrando la cultura y elocuencia que posee.

El Sr. Rivadeneira, fué objeto de muchas felicitaciones. Por último, á los acordes del himno de la Caja Dotal, que cantaron á coro las niñas de la escuela, dió término la velada, á la que asistieron numerosas señoras, que sabieron muy complacidas del éxito alcanzado por la fiesta.

INAUGURACION DEL CURSO EN LA ACADEMIA DE MEDICINA

Ayer tarde, á las tres, celebró la Real Academia de Medicina, en el anfiteatro grande de la Facultad de Medicina, la sesión inaugural del curso académico de 1913.

Presidió de uniforme, el ministro de Instrucción pública, tomando asiento á sus lados los doctores Cortajarena, Tolosa Latour, Fulió e Iglesias.

El secretario perpetuo, excelentísimo é ilustrísimo señor doctor D. Manuel Iglesias y Díaz, leyó una notabilísima Memoria, refiriendo los brillantes trabajos de la docta Corporación en el año último.

A continuación, el excelentísimo é ilustrísimo doctor D. Manuel de Tolosa Latour, académico numerario, dió lectura al discurso inaugural que versó sobre el tema «La ciencia de la salud en lo porvenir».

Estudia en su brillante trabajo, la intervención del médico en las diversas clases sociales, y muy especialmente la acción médica en el hogar para proteger al niño, fijándose en la misión que los médicos deben realizar como tutores, curadores y defensores de los niños huérfanos y desvalidos.

He aquí algunos párrafos de su hermoso discurso: «El único, el más eficaz remedio para que sea factible la intervención de los médicos en las diversas esferas sociales con fines sanitarios ó protectores, consiste en la promulgación de leyes á ello encaminadas.

Largos años hace que se viene luchando, por la clase médica, para la confección de una ley de Sanidad. De tiempo inmemorial los directores de tan importante ramo se elegían entre los políticos, hasta que legaron tan elevado puesto los médicos. En la actualidad, creemos los Inspectores generales de Sanidad, mediante la instrucción general trazada por el doctor Cortezo, es más fácil la implantación de nuevas reformas que armonicen los intereses públicos con los profesionales.

Esperemos, confiadamente, en que el patriotismo y celo de los representantes médicos de las Cámaras, logrará obtener del Gobierno la promulgación de un Código definitivo, que demandan unánimemente las clases médicas.

La mortalidad infantil se atenuará de modo extraordinario cuando funcione el Instituto de Maternidad que en Sevilla, cuyos fines consistirán en proteger y enseñar á las madres incluso á las solteras, tanto las que críen á sus hijos como las que se dedican á nodrizas, facilitándolas cuantos medios consideren adecuados para evitar los frecuentes desdichos que por ignorancia ocasionan la prematura muerte de los niños; en contribuir á la perfecta crianza de los recién nacidos amparando á las madres indigentes, seleccionando las nodrizas, velando por la salud de ambos, y garantizando en lo posible los emolumentos de éstas fundándose una Escuela de niñas enfermeras, donde las jóvenes aprendan el arte de alimentar y cuidar á los niños higiénicamente y adque-

NOTICIAS MARRUECOS

Las últimas noticias de la columna Brun dicen que ésta prosigue su marcha á través de los territorios infestados por los rebeldes.

En las inmediaciones de la alcazaba de Banike, donde realizó el último alto de que se tiene conocimiento, fué hostilizada la columna por varios grupos enemigos, sin importancia, no siendo contestados los disparos recibidos, que no causaron ninguna baja.

Antes de llegar á dicha alcazaba la columna, fué alcanzada por dos aviones que, en sus aeroplanos, salieron de Mogador, llevando instrucciones y avisos. Recibidos estos por el comandante Brulard, los aviones volvieron á Mogador, donde aterrizaron felizmente.

El viaje aéreo de ida y vuelta duró, escasamente, una hora. Después de descansar en dicha alcazaba de Benike, la columna continuó su marcha, llegando sin novedad á la vista de Sidi Llacen, donde había un fuerte contingente de rebeldes acampados. Estos rompieron un fuego violento contra los franceses, trabándose un combate formidable, en el que ambas partes lucharon con el mayor denuedo.

La batalla duró tres horas, y se sostuvo sin decaer hasta el final. La artillería francesa habló desde el comienzo, haciendo verdaderos estragos en los moros, que sólo disponían de fusiles. Viendo los franceses que los enemigos no cedían en su actitud y que reconcentrados junto á la zanja de Sidi Llacen, defendían valientemente esta posición, decidieron cargar á la bayoneta, y ordenando este movimiento, fué realizado por dos columnas de zavaos y de tiradores, con el mayor lucimiento, obligando á los rebeldes á abandonar el campo, dejando la zanja en poder de los atacantes.

Los franceses tuvieron 15 muertos y cerca de 100 heridos. Los contrarios sufrieron también importantes bajas. Se cree que está próximo el encuentro con Anfa.

Un fuerte golpe de mar recibido al pasar la barra de Lachech por un bote del Almirante Lobo, le hizo zozobrar. El bote iba tripulado por oficiales del Ejército y de la Armada, todos los cuales se salvaron. Iba también en el bote un cabo cartero, el cual no pudo ser salvado. Además de esta desgracia hay que lamentar las heridas sufridas por el segundo comandante del transporte mencionado.

La familia de López Robert ha observado con un espléndido banquete al ex Sultán Muley Hafid.

De París. El general Lyautey, residente general en Marruecos, ha asistido al último Consejo de ministros celebrado.

En esta reunión se acordó emitir un empréstito con destino á la acción francesa en este país, de 200 ó 250 millones.

La columna Reibel. Una columna, mandada por el coronel Reibel, atrajo á una emboscada á los disidentes Beni M'Geld, derrotándolos y causándoles importantes bajas.

La columna tuvo, por su parte, cuatro muertos y 17 heridos.

PROPAGANDA SOCIAL Una conferencia notable.

El sabio sacerdote D. Faustino Herranz, ha dado una notable conferencia en el Círculo católico, sobre el tema «La Iglesia católica en el orden social», siendo aplaudidísimo.

EJERCICIOS DE DECLAMACION EN EL CONSERVATORIO

Ayer tarde tuvieron lugar en el Conservatorio unos ejercicios prácticos de declamación por los alumnos de la clase que enseña el catedrático D. Enrique Sánchez de León.

Púsose primero en escena la comedia en un acto, Uno de tantos, que interpretaron admirablemente los alumnos de primer año señoritas Purificación Peñas y Consuelo Hortelano, y D. Antonio Guerra, y el de tercer año D. Julio Martín.

Siguieron Cartas de mujeres, ¡Soy madre! y Una colegiata, de Benavente, por las señoritas Olevarría y Hortelano (primer año).

La señorita Filomena Rodríguez, de primer año también, dió el modo inimitable el monólogo de la criada de Marcel, de Bretón de los Herreros, y la poesía de Federico Balart, ¡Tres años!

El soneto inédito de Benavente, ¡En tus amantes brazos!, y la composición de Sánchez de León, En la muerte de Goyarre, encontraron feliz intérprete en la señorita Magdalena Dueñas, de tercer año.

Luego, la señorita Hortelano declamó celebrando un tiro á unos gorriones, y décima á la duquesa de Osmun, de Salinas, y las ingeniosas quintillas de Baltasar de Alcázar La risa.

Terminó la fiesta poniéndose en escena la comedia en un acto y en prosa, de Narciso Sierra, Casa de novios, que desempeñaron las señoritas Purificación Peñas, Magdalena Dueñas, Carmen Echevarría y Consuelo Hortelano, y el alumno D. Julio Martín.

Todos los intérpretes fueron premiados con grandes aplausos de la numerosa y distinguida concurrencia que asistió á la fiesta.

El Sr. Sánchez de León fué muy felicitado, no sólo por el grado de adelanto que demostraron sus alumnos, sino por lo esbozado del programa á que se ajustaron los ejercicios.

MELILLA

FORZAS MILITARES PARA MÁLAGA Y MADRID. Mañana saldrán para Málaga á bordo del vapor Sister las fuerzas de dragones de Lusitania que quedaban en esta plaza.

La componen 136 hombres y 25 caballos, al mando del coronel Sr. García.

Con los demás efectivos de este regimiento se han formado los sextos escuadrones de los regimientos de Alcántara y Taxdirt, números 14 y 29 del Arma.

También embarcará mañana la ambulancia de montaña núm. 1, compuesta de 51 hombres y 30 mulas de Lusitania.

Se reconstituirán en Aranjuez, después de estar en Madrid unos días, y marcharán luego de guarnición á Valencia.

NOTICIAS TURQUÍA

El ministro de Negocios extranjeros, Osman y Rizani, ha renunciado a la cartera de que había sido encargado. Lo mismo hizo Hakki Pasha.

Continúan las gestiones del gran visir y de los demás ministros para encontrar quien acepte el cargo; pero todos los invitados se niegan á formar parte del Gobierno en ese puesto, mientras duren las actuales circunstancias. La mayor parte de los requeridos han contestado que debe esperarse de que Turquía conteste la nota de las potencias.

Infunde verdadero miedo la ocupación del alto cargo, que es hoy el más importante del Gobierno y este debece á la convicción que existe en todos los ánimos de los jóvenes turcos, de que la opinión sensata, no por más prudente, menos patriota, la enemiga de sensiblerías y golpes eclesiásticos, la que con toda serenidad se hace cargo de la situación y la aprecia en su verdadero valor, no se hace ilusiones en cuanto al porvenir de Andrinópolis, y aunque lo lamenta, está dispuesta á la fuerza incontrastable de las circunstancias.

Sabiendo esto, los ministros están en la situación apuradísima que les crea, de un lado los compromisos adquiridos para con el país, y de otro la dificultad que existe para resolver la situación á gusto y á conveniencia de Turquía.

El Comité Unión y Progreso ha vencido por ahora, haciendo cuestión de honor nacional la conservación de la segunda capital otomana.

Si en definitiva no consigue este objetivo, más que principal, único, de su campaña, defendiendo contrariedades que sufrirá, de las que el caso la menos importante sería la de tener que abandonar el Poder, vería al Ejército puesto frente á sus miembros, con todas las contingencias inherentes á tan delicada situación. El Ejército, si no todo, al menos la mayor parte, es el que más alimenta el criterio belicista, y dentro de éste, la defensa desesperada de Andrinópolis, hasta dejar junto á los muros de la ciudad la vida del último soldado y la última moneda del Tesoro imperial.

Burlados en sus propósitos, los diversos componentes del Ejército, á excepción de los altos generales, que son amigos de la paz por forzosa necesidad de los acontecimientos y ante las eventualidades del porvenir, considerarían el golpe de Estado, no como un hecho de tendencias patrióticas, sino como una satisfacción de insanas ambiciones personales.

Las consecuencias de este criterio no dejarían de ser sangrientas. Es, pues, difícilísima la situación del Consejo, que en todas las reuniones que lleva celebradas se ha ocupado sólo de su relación con las potencias y de la respuesta que á éstas debe dar.

Lo tratado y lo acordado acerca de este punto permanece, sin embargo, en la mayor reserva. Lo único que como rumor circular es que de la misma manera que los llamados á ser ministros de Estado no quieren acudir á formar parte del Gabinete hasta después de que éste tenga dictado el proyecto de respuesta, el Gobierno no quiere redactar esta respuesta mientras no cuente entre sus miembros un ministro de Estado.

Desaparecida la necesidad del secreto, cómosese ya bastantes detalles del complot tramado para implantar el Gobierno de los Jóvenes Turcos.

Estos se reunieron durante varios días con el mayor sigilo y todo el tenebroso aparato de rigor en la conspiración en la casa de domicilio de Taalab bey, actual ministro del Interior. Ni el Gobierno ni la Policía se enteraron de estas reuniones, á alguna de las cuales asistieron cerca de 140 personas. En esas conferencias se tramó todo lo que había de hacerse y se dió periódicamente cuenta de la marcha de los trabajos.

La señal para pasar á las vías de hecho fué el acuerdo del Consejo Nacional de ceder Andrinópolis. A las pocas horas de publicado este importante acuerdo, se celebró la penúltima reunión, donde quedó acordado el golpe.

La fecha no se fijó hasta que se supo cuál era el batallón que había de formar en la Puerta, y éste recibió las oportunas instrucciones para no impedir el paso á los revolucionarios.

Acordóse evitar, mientras fuera posible, el desmembramiento de sangre.

Discese en los círculos políticos que el Gobierno ha firmado un importante contrato con una casa alemana, por el cual se adjudica á dicha casa la construcción del ferrocarril de Constantinopla, á cambio de lo cual anticipa al Gobierno dos millones de libras.

La noticia no es oficial. Tras de la paz. París 26. 11.50. Dice el Petit Parisien que de las conversaciones diplomáticas entabladas hace días ha recaído acuerdo entre seis potencias europeas, que se han dispuestas á mantener su acuerdo en el sentido de realizar una acción colectiva en favor de la paz.

No es de temer que en Viena ni en San Petersburgo se tomen iniciativas propias, pues los telegramas de los embajadores en aquellas capitales son tranquilizadores y demuestran que el concierto europeo permanece íntegro.

De la guerra. ATENAS 26. Las tropas griegas, al mando del Príncipe heredero, han forzado el ala derecha del ejército turco por Tizani, arremetiendo después contra el fuerte de San Nicolás, que estaba en poder de los otomanos. Estos llevaron la peor parte del encuentro.

Reuniones de plenipotenciarios. La censura en Turquía. París 26. 21.15. Un telefonema de Londres, recibido hace unos momentos, dice que se han reunido á última hora de la tarde los delegados balcánicos, nombrando una Comisión en que están representadas las naciones aliadas, que redactará una nota que se enviará mañana á Turquía, pidiéndola que dé cuenta inmediata de su determinación.

Por un radiograma expedido desde el mar Negro por el vapor Rumânia, se sabe que en Constantinopla se ejerce una gran censura que impide conocer detalles de la situación, que es gravísima.

Continúa haciéndose muchas detenciones. Los miembros del Gabinete derrotado se hallan prisioneros en el Ministerio de la Guerra, y se temen represalias.

El Tribunal marcial dictará muchas sentencias de muerte.

La Prensa de oposición ha sido prohibida y sus redactores encarcelados.

Un artículo periodístico. BERLÍN 26. 8.30. Publicase en La Gaceta de los Eslavos del Sur un trabajo acerca de la actitud del Ejército otomano en los actuales momentos.

En él se dice que la revolución de Constantinopla ha sido un golpe de mano afortunado, y nada más.

Agregase que Enver bey y los suyos cuentan con una parte del Ejército; pero que

NOTICIAS BALKANES

El ministro de Negocios extranjeros, Osman y Rizani, ha renunciado a la cartera de que había sido encargado. Lo mismo hizo Hakki Pasha.

Continúan las gestiones del gran visir y de los demás ministros para encontrar quien acepte el cargo; pero todos los invitados se niegan á formar parte del Gobierno en ese puesto, mientras duren las actuales circunstancias. La mayor parte de los requeridos han contestado que debe esperarse de que Turquía conteste la nota de las potencias.

Infunde verdadero miedo la ocupación del alto cargo, que es hoy el más importante del Gobierno y este debece á la convicción que existe en todos los ánimos de los jóvenes turcos, de que la opinión sensata, no por más prudente, menos patriota, la enemiga de sensiblerías y golpes eclesiásticos, la que con toda serenidad se hace cargo de la situación y la aprecia en su verdadero valor, no se hace ilusiones en cuanto al porvenir de Andrinópolis, y aunque lo lamenta, está dispuesta á la fuerza incontrastable de las circunstancias.

Sabiendo esto, los ministros están en la situación apuradísima que les crea, de un lado los compromisos adquiridos para con el país, y de otro la dificultad que existe para resolver la situación á gusto y á conveniencia de Turquía.

El Comité Unión y Progreso ha vencido por ahora, haciendo cuestión de honor nacional la conservación de la segunda capital otomana.

Si en definitiva no consigue este objetivo, más que principal, único, de su campaña, defendiendo contrariedades que sufrirá, de las que el caso la menos importante sería la de tener que abandonar el Poder, vería al Ejército puesto frente á sus miembros, con todas las contingencias inherentes á tan delicada situación. El Ejército, si no todo, al menos la mayor parte, es el que más alimenta el criterio belicista, y dentro de éste, la defensa desesperada de Andrinópolis, hasta dejar junto á los muros de la ciudad la vida del último soldado y la última moneda del Tesoro imperial.

Burlados en sus propósitos, los diversos componentes del Ejército, á excepción de los altos generales, que son amigos de la paz por forzosa necesidad de los acontecimientos y ante las eventualidades del porvenir, considerarían el golpe de Estado, no como un hecho de tendencias patrióticas, sino como una satisfacción de insanas ambiciones personales.

Las consecuencias de este criterio no dejarían de ser sangrientas. Es, pues, difícilísima la situación del Consejo, que en todas las reuniones que lleva celebradas se ha ocupado sólo de su relación con las potencias y de la respuesta que á éstas debe dar.

Lo tratado y lo acordado acerca de este punto permanece, sin embargo, en la mayor reserva. Lo único que como rumor circular es que de la misma manera que los llamados á ser ministros de Estado no quieren acudir á formar parte del Gabinete hasta después de que éste tenga dictado el proyecto de respuesta, el Gobierno no quiere redactar esta respuesta mientras no cuente entre sus miembros un ministro de Estado.

Desaparecida la necesidad del secreto, cómosese ya bastantes detalles del complot tramado para implantar el Gobierno de los Jóvenes Turcos.

Estos se reunieron durante varios días con el mayor sigilo y todo el tenebroso aparato de rigor en la conspiración en la casa de domicilio de Taalab bey, actual ministro del Interior. Ni el Gobierno ni la Policía se enteraron de estas reuniones, á alguna de las cuales asistieron cerca de 140 personas. En esas conferencias se tramó todo lo que había de hacerse y se dió periódicamente cuenta de la marcha de los trabajos.

La señal para pasar á las vías de hecho fué el acuerdo del Consejo Nacional de ceder Andrinópolis. A las pocas horas de publicado este importante acuerdo, se celebró la penúltima reunión, donde quedó acordado el golpe.

La fecha no se fijó hasta que se supo cuál era el batallón que había de formar en la Puerta, y éste recibió las oportunas instrucciones para no impedir el paso á los revolucionarios.

Acordóse evitar, mientras fuera posible, el desmembramiento de sangre.

Discese en los círculos políticos que el Gobierno ha firmado un importante contrato con una casa alemana, por el cual se adjudica á dicha casa la construcción del ferrocarril de Constantinopla, á cambio de lo cual anticipa al Gobierno dos millones de libras.

La noticia no es oficial. Tras de la paz. París 26. 11.50. Dice el Petit Parisien que de las conversaciones diplomáticas entabladas hace días ha recaído acuerdo entre seis potencias europeas, que se han dispuestas á mantener su acuerdo en el sentido de realizar una acción colectiva en favor de la paz.

No es de temer que en Viena ni en San Petersburgo se tomen iniciativas propias, pues los telegramas de los embajadores en aquellas capitales son tranquilizadores y demuestran que el concierto europeo permanece íntegro.

De la guerra. ATENAS 26. Las tropas griegas, al mando del Príncipe heredero, han forzado el ala derecha del ejército turco por Tizani, arremetiendo después contra el fuerte de San Nicolás, que estaba en poder de los otomanos. Estos llevaron la peor parte del encuentro.

Reuniones de plenipotenciarios. La censura en Turquía. París 26. 21.15. Un telefonema de Londres, recibido hace unos momentos, dice que se han reunido á última hora de la tarde los delegados balcánicos, nombrando una Comisión en que están representadas las naciones aliadas, que redactará una nota que se enviará mañana á Turquía, pidiéndola que dé cuenta inmediata de su determinación.

Por un radiograma expedido desde el mar Negro por el vapor Rumânia, se sabe que en Constantinopla se ejerce una gran censura que impide conocer detalles de la situación, que es gravísima.

Continúa haciéndose muchas detenciones. Los miembros del Gabinete derrotado se hallan prisioneros en el Ministerio de la Guerra, y se temen represalias.

El Tribunal marcial dictará muchas sentencias de muerte.

La Prensa de oposición ha sido prohibida y sus redactores encarcelados.

Un artículo periodístico. BERLÍN 26. 8.30. Publicase en La Gaceta de los Eslavos del Sur un trabajo acerca de la actitud del Ejército otomano en los actuales momentos.

En él se dice que la revolución de Constantinopla ha sido un golpe de mano afortunado, y nada más.

Agregase que Enver bey y los suyos cuentan con una parte del Ejército; pero que

UN PROCESO LOS "CAMELOTS DU ROI"

La multitud exterioriza violentamente su protesta contra los judíos.

VERSAILLES 26. El Tribunal de Versalles, á pesar de la declaración de los generales Mercier y Comot, favorable al procesado Carlos Maurras, el famoso escritor legitimista, redactor de La Acción Francesa, acusado de inferir golpes y heridas en un tumulto de esta ciudad, en que fueron los principales actores los camelots du Roi, le ha condenado á ocho meses de prisión y 200 francos de multa.

Otro de los procesados por virtud del mismo escándalo, asimismo camelot du Roi, ha sido condenado á 500 francos de multa y cuatro meses de prisión.

Al escuchar la sentencia, Maurras gritó con voz estentórea: «Del juez juizo apele ante el juez francés.»

El público, como electrizado por aquella actitud, prorumpió en desaforados gritos de «¡Abajo los judíos!», viéndose en un verdadero apuro los guardias encargados de mantener el orden en el palacio de Justicia para restablecer la tranquilidad.

El público se lanzó á la salida atropelladamente y en manifestación tumultuosa. Han resultado muchos heridos y contusos.

La Policía ha practicado numerosas detenciones.

En la Casa de Misericordia de San Alfonso. Con gran solemnidad celebróse ayer en este benéfico establecimiento de enseñanza, la inauguración de la Caja Dotal.

Por la mañana, á las ocho y media, tuvo lugar la misa, recibiendo el pan de los Angeles las asociadas beneficiadas.

A las tres y media de la tarde, se verificó una artística y amena velada que comenzó con una sintonía de Durand, por órgano y piano.

La educanda Sofia Yeso, leyó á continuación un breve y bien escrito discurso, por el que dió á conocer los beneficios que á las asociadas reporta la creación de la Caja Dotal.

Después las niñas Nieves Leyvas, María Escrivano y Josefina Cremarec, interpretaron magistralmente un bonito diálogo, titulado: ¡Eso de la Caja!

Representóse luego la opereta Las huérfanas, cuya interpretación corrió á cargo de las alumnas Eustaquia Arana, Aurora Alcalde, Emilia Fuga, Rosita Yuste, Encarnación Casado y Vicenta Palacios.

Todas ellas desempeñaron sus respectivos papeles como consumadas artistas, mereciendo especial mención la niña Vicenta Palacios, que estuvo acertadísima, y que en unión de sus compañeras, muy premiada su labor con los entusiastas aplausos de la distinguida concurrencia que llenaba el salón.

El acto terminó con la brillante pieza musical Una banda vocal, de Alfossi, que cantó admirablemente el coro de niñas.

La concurrencia fue, como ya anteriormente hemos dicho, muy distinguida, y entre los asistentes recordamos á don Juan de San Carlos, marquesa de Aldama, presidente de la Caja Dotal, bellas señoritas de Castilla, y Amor Vizmanos; Sr. Camacho, teniente alcalde del distrito, con su lindísima hija Carmen, padre Angel Sch. P., y otros que sentimos no recordar.

Reciban nuestra más cordial enhorabuena los organizadores de tan culta fiesta, de la cual conservarán siempre un grato recuerdo cuantos tuvieron el gusto de asistir á ella.

Y no queremos terminar esta reseña, sin antes felicitar muy cordialmente á la señorita Rosalía Tejera y al Sr. Scto, que de manera tan admirable cumplieron en la parte musical que les estaba encomendada.

DE INSTRUCCION PUBLICA

Universidades. Se dispone sean anunciadas á concurso de traslado, las siguientes cátedras vacantes en las Universidades que se expresan:

Patología médica con su clínica de la Central; Mineralogía y Botánica, de Salamanca y Oviedo; y Análisis matemático y Análisis químico general, de la Central.

Idem ídem á oposición libre: Fitoografía y Geografía botánica, Zoografía de articulados y Zoología general, de Barcelona; Mineralogía y Botánica, de Sevilla; Auxiliares, primer grupo, Ciencias exactas, de Sevilla y Valencia; ídem también del primer grupo, pero de Naturales, de Barcelona y Zaragoza; ídem del mismo grupo, Ciencias químicas, de la Central; ídem, segundo grupo, de Santiago; ídem, cuarto grupo, de Oviedo; ídem, segundo grupo, de Ciencias exactas, de la Central; ídem, del mismo grupo y sección, de Barcelona, Sevilla, Oviedo y Zaragoza.

Una del segundo grupo de la Facultad de Ciencias, Sección de Naturales de las Universidades Central, Barcelona y Zaragoza; una del tercer grupo (Químicas) de Zaragoza; una del segundo grupo de Salamanca, y una del primero de Valladolid; una del tercer grupo (Naturales) de la Central y Barcelona; una del cuarto grupo de la de Valencia; una del quinto en cada una de las de Oviedo, Sevilla y Valencia.

Se nombra á D. Luis Alcajés Sáinz conservador de la Estación biológica marítima de Santander.

Escuelas Normales. Se anuncia á traslado la plaza de profesor de Pedagogía de la Normal de Las Palmas (Canarias) y la de Ciencias de la de Pontevedra.

Se nombra directora de la Normal de Toledo, á doña Elvira Méndez de la Torre.

Idem inspectores de zona, de La Coruña y Huesca, á D. José Salazar y D. Manuel Angel Ferrer.

Se conceden licencias de un mes con todo el sueldo á doña Mercedes Monroy, profesora de la Normal de León, y á D. Jorge Jiménez, profesor de Pedagogía del Instituto de Cuenca.

EN EL PALACE HOTEL LA JUVENTUD LIBERAL

Ayer tarde se celebró en el Palace Hotel el banquete organizado por la Juventud Liberal para agasajar á su presidente, el diputado Sr. Ruiz de Grijalba.

Al banquete asistieron, entre otros, el sub secretario de la Presidencia, Sr. Zanecada; los diputados Sres. Armiñán, Esby, Alonso Bayón, y casi todos los socios de la Juventud liberal.

Se leyeron algunas adhesiones de los señores García Prieto, Burell, Rivas (D. Natalio), Merino, Alonso Castriello y otros. El banquete fué ofrecido al homenajeado por el Sr. Armiñán, redactor del Diario de la Marina, quien pronunció un breve discurso. Habló también los Sres. Alonso Bayón, Guiz y Zanecada.

El Sr. Ruiz de Grijalba agradeció el acto que se celebraba en su honor, pronunciando breves frases, que los conmensales aplaudieron.

Al terminar el banquete se dieron vivas á la Patria, al Rey y al Ejército, entonándose la Marcha Real.

DE SEVILLA La nueva casa del "Correo de Andalucía"

Con gran solemnidad se ha celebrado la inauguración de la nueva casa del

POLITICA

EL CONDE DE ROMANONES

El conde de Romanones no recibió ayer a los periodistas. El conde se proponía pasar el día cazando; pero desistió de salir de Madrid, en vista del mal estado del tiempo, asistiendo a la comida con que le obsequió el conde de Sagasta.

MORET, ENFERMO

Ayer guardó cama el presidente del Congreso, Sr. Moret, que padece un ataque gripal.

CONFERENCIA INTERESANTE

Los señores ministros de Hacienda y de la Guerra se proponen celebrar una conferencia para tratar de las atenciones de Artillería e Ingenieros, en su relación con el material y los trabajos preliminares de la formación del presupuesto.

LOS MITINES CONSERVADORES

Dice un periódico que el Sr. La Cierva ha manifestado a los jóvenes conservadores que está dispuesto a acompañarlos a los mítines que organicen en provincias para hacer propaganda conservadora.

LOS COMENTARISTAS

La tarde de ayer pasó desanimadísima en los círculos políticos.

En el Congreso no hubo ni comentarios ni noticias que nosotro grupo solamente se hacían comentarios sobre la tardanza en publicarse la declaración ministerial, el retraso del viaje que al Norte de África ha de hacer el Sr. Villanueva, y el hecho de no haber ido a Palacio las Juventudes conservadoras, después del acuerdo que tomaron de pedir audiencia al Monarca.

EL SEÑOR CALBETON A ROMA

Ayer salió para Roma, donde va como embajador de España cerca del Vaticano, D. Fermín Calbetón.

Por noticias que nosotros hemos recibido, parece que el Sr. Calbetón lleva el carácter de embajador extraordinario, y que su estancia en Roma no será muy duradera, pues terminará cuando finalice la misión circunstancial que ha motivado su nombramiento.

De lo que haya de este asunto, el jefe del Gobierno será el que pueda ratificarlo o rectificarlo.

TELEGRAMAS OFICIALES

Ayer recibió el ministro de la Gobernación los siguientes telegramas de los gobernadores:

«Orense.—En el pueblo de Baude se ha celebrado hoy un mitin agrario, reinando orden completo.»

«Oviedo.—Al regresar de la Duro-Felguera Antonio Martínez, fue agredido por siete mineros, que le causaron una herida leve en la frente.»

«Se desconocen los motivos de la agresión.»

«Las Palmas.—Ha sido hoy elegido senador por Las Palmas D. Felipe Pérez Torro, ministerial.»

«Se desconocen los motivos de la agresión.»

«Las Palmas.—Ha sido hoy elegido senador por Las Palmas D. Felipe Pérez Torro, ministerial.»

«Se desconocen los motivos de la agresión.»

«Las Palmas.—Ha sido hoy elegido senador por Las Palmas D. Felipe Pérez Torro, ministerial.»

«Se desconocen los motivos de la agresión.»

«Las Palmas.—Ha sido hoy elegido senador por Las Palmas D. Felipe Pérez Torro, ministerial.»

«Se desconocen los motivos de la agresión.»

«Las Palmas.—Ha sido hoy elegido senador por Las Palmas D. Felipe Pérez Torro, ministerial.»

«Se desconocen los motivos de la agresión.»

«Las Palmas.—Ha sido hoy elegido senador por Las Palmas D. Felipe Pérez Torro, ministerial.»

«Se desconocen los motivos de la agresión.»

«Las Palmas.—Ha sido hoy elegido senador por Las Palmas D. Felipe Pérez Torro, ministerial.»

«Se desconocen los motivos de la agresión.»

«Las Palmas.—Ha sido hoy elegido senador por Las Palmas D. Felipe Pérez Torro, ministerial.»

«Se desconocen los motivos de la agresión.»

«Las Palmas.—Ha sido hoy elegido senador por Las Palmas D. Felipe Pérez Torro, ministerial.»

«Se desconocen los motivos de la agresión.»

«Las Palmas.—Ha sido hoy elegido senador por Las Palmas D. Felipe Pérez Torro, ministerial.»

«Se desconocen los motivos de la agresión.»

«Las Palmas.—Ha sido hoy elegido senador por Las Palmas D. Felipe Pérez Torro, ministerial.»

«Se desconocen los motivos de la agresión.»

«Las Palmas.—Ha sido hoy elegido senador por Las Palmas D. Felipe Pérez Torro, ministerial.»

«Se desconocen los motivos de la agresión.»

«Las Palmas.—Ha sido hoy elegido senador por Las Palmas D. Felipe Pérez Torro, ministerial.»

«Se desconocen los motivos de la agresión.»

«Las Palmas.—Ha sido hoy elegido senador por Las Palmas D. Felipe Pérez Torro, ministerial.»

«Se desconocen los motivos de la agresión.»

«Las Palmas.—Ha sido hoy elegido senador por Las Palmas D. Felipe Pérez Torro, ministerial.»

«Se desconocen los motivos de la agresión.»

«Las Palmas.—Ha sido hoy elegido senador por Las Palmas D. Felipe Pérez Torro, ministerial.»

«Se desconocen los motivos de la agresión.»

«Las Palmas.—Ha sido hoy elegido senador por Las Palmas D. Felipe Pérez Torro, ministerial.»

«Se desconocen los motivos de la agresión.»

«Las Palmas.—Ha sido hoy elegido senador por Las Palmas D. Felipe Pérez Torro, ministerial.»

«Se desconocen los motivos de la agresión.»

«Las Palmas.—Ha sido hoy elegido senador por Las Palmas D. Felipe Pérez Torro, ministerial.»

contrario gozaron de preeminencia en los tiempos medios Cataluña y las ciudades italianas.

«Turquía—prosiguió—fué temible en alguna época por su potencia mediterránea.»

España es una nación mediterránea, y así lo entendieron los Reyes Católicos y los Monarcas de la casa de Austria, y de acuerdo con semejante criterio llevaron a cabo la conquista de Orán, abandonado después sin motivo, y fundaron diversas factorías en África.

La rectificación de aquella sabia política, constituyó un error, del cual hubo de aprovecharse Francia, apoderándose de Argel, sin que protestáramos de tal hecho, porque ya Carlos III, nos había unido al carro de aquella nación.

La decadencia española—que tanto tiene de cansancio físico por sus gloriosos esfuerzos—empieza propiamente con Felipe V.

Sus soldados quemaron los fueros de Cataluña, y el resplandor de aquella hoguera, fué el último que iluminó a España, invadida después por tanta sombra.

«Esta decadencia la acentuó el liberalismo que ha llevado a nuestra nación al derrumbadero.»

España debe llegar de los Pirineos al Atlas, y del Mediterráneo al Atlántico.

Mientras esto no ocurra, la Reconquista no está terminada.

De todas las naciones que podrían dominar en Marruecos, la más perjudicial para nosotros es Francia, que nos domina ya por el Norte.

Silveira, quiso la alianza con el entonces naciente imperio germánico, y de haberse realizado, hubiéramos acaso obtenido Argel como premio, después de la guerra franco-prusiana.

Cánovas fué partidario del statu quo, que creyó sería eterno, pero pasaron los veinticinco años, y Descalsé trajo de nuevo sobre el tapete el problema de Marruecos.

Consecuencia de todo ha sido el que Inglaterra a cambio de haber logrado de Francia concesiones a nuestro favor, nos impuso una factoría en el Fretel, porque así convino a sus planes marítimos.

Hay que variar nuestra política exterior, y reconstituir el espíritu de nuestra patria, para lo cual es preciso que los principios integristas penetren en el Estado.»

La concurrencia aplaudió con entusiasmo al conferenciante, por su meritisima disertación.

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

«Excuso decir que el conferenciante, por su meritisima disertación.»

CONFLICTO RESUELTO

EN BARBIERI

Bajo la presidencia de la compañera Josefa Hurtado, se celebró ayer el mitin feminista de las lavanderas y planchadoras.

La compañera Hurtado expuso el objeto de la reunión, que era el de hacer acto de solidaridad con los obreros huelguistas, y concedió la palabra al Sr. Besteiro.

Este habló de la influencia que la mujer tiene en las luchas sociales y políticas, y censura al capital que, para ahorrar jornales y obtener mayores rendimientos, explota el trabajo de la mujer y del niño.

Dijo que la mujer debe luchar también para mejorar la situación del proletariado, encomió el acto que se celebraba, por su significación trascendental.

El Sr. Iglesias (Pablo) habló después, enalteciendo los progresos que realiza la clase obrera.

En la ignorancia de la mujer y del obrero del campo—dijo—confiaban los burgueses para contrarrestar el movimiento societario de las ciudades; pero ya se ve como la mujer y el obrero del campo responden también al movimiento, cuyo triunfo es innegable.

La huelga resuelta.

Al medio día de ayer, la Comisión obrera de huelga visitó en su despacho al ministro de la Gobernación para darle la respuesta definitiva de las Sociedades comprendidas en el lock-out.

Los comisionados manifestaron al señor Alba que aceptaban la fórmula convenida la noche anterior y que, conformes con la jornada de nuevo horario, renunciaban a exigir el pago de los jornales correspondientes a los días de huelga.

Añadieron que, en vista de ello, hoy volverían al trabajo.

El Sr. Alba felicitó del resultado obtenido, manifestándole así a la Comisión.

En el Centro de aparejadores y maestros de obras reunióse ayer mañana en Asamblea la Federación patronal, concutiendo todos los gremios de construcción.

Dióse lectura por D. Luis González del escrito explicativo de las reuniones celebradas en el Ministerio de la Gobernación, declarando que, vistas las buenas disposiciones del Sr. Alba, la Comisión patronal había creído un deber ceder algo, huyendo de las graves consecuencias que para todos hubiera traído la prolongación del lock-out.

Los reunidos aprobaron la conducta seguida por la Comisión de patronos y asimismo sus acuerdos.

Luego se acordó remitir al Sr. Alba un atento oficio, que, copiado a la letra, dice así:

«Excmo. Sr.:

Dada cuenta al Comité directivo de esta Federación de la fórmula propuesta por V. E., y a la cual accedió la Comisión patronal en atención a los deseos del Gobierno, se honra en ratificar a V. E. que la Federación se halla conforme con que la jornada para los obreros carreteros será de nueve horas en todo tiempo, a partir del 1 de Septiembre próximo, a cambio de que dichos obreros adquieren el compromiso de que no habrán de hacer durante el plazo de cuatro años nuevas peticiones.

Al propio tiempo nos permitimos rogarle de nuevo, muy entusiastamente, su ofrecimiento de interponer su valiosa influencia cerca del Gobierno, ministro de Fomento y Compañías de ferrocarriles para conseguir la reducción de las tarifas de transportes del hierro laminado, lingote y otras primarias materias, que actualmente son más elevadas que las de los productos elaborados, con notorio perjuicio de la industria madrileña.

Según lo convenido igualmente con vuestros talleres y obras de los gremios de la construcción volverán a abrirse mañana las puertas, admitiéndose a todos los obreros que fueron despedidos, sin indemnización de ninguna especie.

Dios guarde a V. E. muchos años.—Madrid 26 de Enero de 1913.

«Excelentísimo señor ministro de la Gobernación.»

Después de la solución.

El alcalde de la Gobernación, ordenándole no conceda papeletas de trabajo interin no se invierten las 55.000 pesetas presupuestadas.

Una vez que en todos los talleres e industrias trabajen los obreros precisos, las papeletas de trabajo serán distribuidas entre aquellos obreros que no encuentren ocupación.

La firma del convenio.

A las siete de la tarde se reunieron en el Ministerio de la Gobernación, las Comisiones de obreros y patronos madrileños que han intervenido en la última huelga.

El objeto de la reunión fué el de firmar el convenio, mediante el cual ha quedado solucionada la huelga del ramo de construcciones.

Allí manifestaron los obreros que hoy volverán todos al trabajo, con excepción de los metalúrgicos, que se reunirán esta tarde para acordar el día en que han de volver a los talleres.

de resolverla a admitir de nuevo en su gracia a la Creevy, y aún hay quien cree que no le perdonó nunca del todo la inconveniencia de su casamiento.

Había también un gentileman de cabeza cana, un honrado y apacible viejo que así en invierno como en verano habitaba una casita muy cerca de la de Nicolás, y se encargaba, en ausencia de éste, de atender a sus intereses.

Era Newman Noggs. Todo su placer, toda su felicidad consistía en reunir a su alrededor a los niños, en hacerse niño con ellos y como ellos, para dirigir sus juegos. Así era que los niños no podían pasar sin Newman Noggs.

En torno del sepulcro de Smike, el musgo no se doblaba bajo los ligeros pies de aquella inocente turba. Toda la primavera y todo el verano, guirnaldas de frescas flores tejidas por manos de niños, adornaban la piedra funeraria, y siempre que iban a renovarla, antes de que se marchitaran, sus ojos se llenaban de lágrimas y hablaban callandito de su primo muerto.

FIN

LOS RADICALES

EL MITIN DE AYER

EN LA GRAN VIA

A las diez de la mañana, celebróse ayer en el teatro de la Gran Vía el anunciado mitin radical, en el que, según se decía, había de dar a conocer el Sr. Lerroux su opinión acerca de los últimos acontecimientos políticos.

Occuparon la mesa presidencial, a más del jefe de los radicales, los Sres. Giner de los Ríos, Sañllas, Iglesias (D. Emiliano) y Santa Cruz.

Asistieron varias representaciones de provincias, con estandartes.

A instancias del Sr. Lerroux, se hace cargo de la presidencia el Sr. Pujadas, presidente del Centro radical de Buenos Aires. Dicho señor da las gracias.

Y entra en el uso de la palabra el señor Lerroux.

Comienza diciendo que la política española atraviesa unas circunstancias muy críticas.

Pasa a hacer historia de lo que ha sido y es el partido radical, aludiendo a los hechos que motivaron su ruptura con la Conjunción republicanosocialista.

Luego hace patente el odio encarnizado que los radicales sienten por Maura y La Cierva.

Del Sr. Canalejas afirma que no ha dejado huella alguna liberal de su paso por el Poder.

Veamos—exclama—si el acto del Rey inicia una nueva política liberal.

Tendremos confianza—continúa—cuando con hechos y no con programas veamos si el conde de Romanones hace política liberal.

Dice que Maura, lejos de rectificar, reincide. Cuando vino en peligro la política que patrocinaba—manifestó—volvió sobre su acuerdo de retirarse.

Elogia la conducta del Monarca al resolver la crisis última, pero afirma que los radicales no tienen confianza en él.

Si la Monarquía avanza sinceramente por el camino democrático, dice que le ayudarán y respetarán; pero que si se entrega de nuevo a la reacción habrá llegado el momento de luchar.

Sienta que el reformar el régimen en lo político tiene que ser obra de la revolución.

En cuestión de enseñanza, cree que habrá de seguirse la política de Carlos III.

Aboga por la creación del impuesto único. Por lo que respecta al problema religioso, opta por la enseñanza laica y la separación de la Iglesia y el Estado.

Yo no puedo decir—exclama—que entré en Palacio republicano y salí republicano; si puedo decir era revolucionario y continúo siéndolo.

Termina recomendando el mayor orden posible a la salida del mitin.

El acto concluyó a las doce y media.

EL BANQUETE

Por la tarde celebróse en el restaurant La Huerta el banquete de los radicales.

Occuparon la presidencia los Sres. Lerroux, Sañllas, Giner de los Ríos, Albinoz, Beltrán y varios representantes de provincias.

Brindaron los representantes de los radicales de Barcelona, Zaragoza y Valencia.

Todos ellos atacaron duramente a los conservadores, manifestando su oposición a todo lo que no significue política liberal.

TERRENOS PARA CASAS BARATAS

Véase anuncio en cuarta plana.

CORUÑA

FIESTA BENÉFICA

FOR TELÉGRAFO

CORUÑA 26. 22.35.

A beneficio de la Sociedad de caridad San José, recientemente constituida por iniciativa de algunas piadosas damas de la sociedad aristocrática coruñesa, se ha celebrado en los salones del Circulo jainista una velada teatral para allegar recursos, con el objeto de establecer en las inmediaciones de la Fábrica de Tabacos una cocina económica, donde las cigarreras pobres puedan adquirir por cantidad modestísima su diario sustento.

La sección de declamación del Circulo interpretó, de un modo admirable, varias obras dramáticas, obteniendo entusiastas aplausos.

La concurrencia fué muy numerosa, y la recaudación obtenida se eleva a una importante suma.

Las cigarreras se muestran agradecidísimas a las caritativas señoras organizadoras de la fiesta y a los socios del Circulo jainista, por su cooperación.

Barcelona

FOR TELÉGRAFO

Bilbainos y catalanes. Un banquete.

BARCELONA 26. 18.10.

Esta mañana se verificó en la Masón Doré el banquete ofrecido por el alcalde y concejales de Bilbao a las autoridades, representantes de la Prensa y otras significadas personas de esta capital.

Concurrieron al acto, entre otras personalidades, el presidente fiscal de la Audiencia, el alcalde, el representante del gobernador, el director del Orfeón Catalá, el presidente de la Sociedad del Orfeón y varios representantes de la Prensa.

Al final se pronunciaron elocuentes brindis, ensalzando la misión artística que ha venido a cumplir el Orfeón Bilbaíno.

El alcalde de Barcelona, en sentidos párrafos, dió las gracias al alcalde de Bilbao, por su visita a Barcelona, la cual ha contribuido mucho para estrechar, los lazos amistosos que existían entre ambas capitales.

El alcalde de Bilbao contestó agradeciendo las encomiásticas frases de su colega, y expuso la conveniencia de que fuera a Bilbao el Orfeón Catalá, el cual sería acogido con el mismo entusiasmo y afecto que lo ha sido en Barcelona la Sociedad Coral.

El presidente del Orfeón accedió a lo solicitado por el orfeón.

El fraternal acto terminó con vivas a Barcelona y a Bilbao.

Los jóvenes escolares conservadores. Acto importante.

La Juventud conservadora inauguró hoy la sección de jóvenes escolares conservadores. El Presidente el catedrático de la Universidad D. Eusebio Díaz, que pronunció un magnífico discurso, exponiendo la importancia del acto.

Hablaron a continuación varios señores, que fueron aplaudidísimos.

El doctor Castillo, profesor de Derecho político de esta Universidad, hizo un magistral discurso.

Dijo que el no había figurado nunca en política, pero que ahora se veía obligado, por patriotismo, a sumarse a las derechas para contribuir con sus esfuerzos a la obra de civilización y progreso, iniciada por el señor Maura, contra los contubernios de liberales y republicanos.

Añadió que los presentes momentos políticos son de suma gravedad, porque disponen y mandan los republicanos de caja y boca a todos los francos que salen de todos los Ministerios para pagar a los rotativos franceses que bombean al Gobierno liberal español.

Al ocuparse del caso del soldado del Fretel, dijo que era la resultante de un germen de indisciplina sembrado por los protestantes y amparado por los liberales.

En elocuentes párrafos alabó al Sr. Maura, por los consejos amargos que ha dado siempre a la Corona, para evitarle la intromisión capiciosa de los elementos contrarios.

Al terminar fué aplaudidísimo

NOTAS AGRICOLAS

Por todo lo expuesto, y por lo deficiente que ha de resultar la futura cosecha a causa de lo tardío de las lluvias...

LA GANADERIA DE LAS PATATAS

La Jefatura Agronómica de Granada, en atinada resolución, dice lo siguiente:

MERCADOS NACIONALES

Cotizaciones del 25 de Enero. Trigos.—Barcelona: se han realizado ventas de trigo de Cisneros...

MERCADOS EXTRANJEROS

Trigos.—La firmeza y aun la tendencia general al alza, que se nota en las cotizaciones de nuestros mercados nacionales...

TARDES AMENAS

AYER EN EL ATENEO

Fue de ayer tarde, la décima sesión dedicada a «Florilegio de poetas castellanos». Los Sres. Díez Canedo, Gullón (D. Antonio) y Valero Martín...

LA DEUDA

La Dirección general de la Deuda y Clases pasivas ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha...

TEATRO DE LA PRINCESA

En la presente semana se verificarán las últimas representaciones del famoso melodrama de Gastón Leroux, arreglado por Gil Parrado...

“GACETA”

Ministerio de Hacienda. Real decreto autorizando al delegado de Hacienda de la provincia de Madrid para la celebración de un concurso de arriendo de locales...

AGUAS

MINERALES NATURALES DE CARABANA PURGANTES DEPURATIVAS Antibiliosas Antisépticas

Religiosas

Santos y cultos de la Luna. San Juan Crisóstomo, obispo y doctor; San Juan, mártir; San Vitaliano, Papa...

Ofertas y demandas

COLOCACION solicita señora entendiada en todos los quehaceres de una casa. NECESITAN TRABAJO JOVEN maestro, sin título...

EL GLOBULO ROJO. Antinervioso Howard. TONICIDAD DEL SISTEMA NERVIOSO. PASTILLAS CRESPO DE MENTOL Y COCAINA.

TERRENOS PARA CASAS BARATAS. En el sitio denominado «Tejar de la Esperanza», a 150 metros próximamente del puente de Toledo...

Gran Relojería de París. FUENCARRAL, 59, MADRID. EL FANTASTICO GRAN NOVEDAD!

El Emporio de Ventas. Rogamos a las familias de provincias que llegan a Madrid, visiten nuestra Exposición de Muebles y objetos decorativos...

J. LUCAS IMOSI É HIJOS GIBRALTAR. Agencia marítima de correos trasatlánticos PARA RIO JANEIRO, SANTOS, MONTEVIDEO, BUENOS AIRES, ESTADOS UNIDOS DE AMERICA, HAWAII, ETC., ETC.

EL CLAVILEÑO. Esta esencia especialísima para automóviles, sin que ninguna otra la supere, se halla de venta en todos los garages...

OMNIBUS a las estaciones. Por un servicio para una sola familia y un solo domicilio, hasta seis personas y 100 kilogramos de equipaje...

OPOSICIONES Y CONCURSOS. El Guia del Opositor publica cada 15 días todo lo de oposiciones y concursos, incluso programas, Academias, textos y hospedajes.

VENTA DE PRODUCTOS. Los Sindicatos agrícolas de la provincia de Palencia ofrecen sus productos, que son cereales, legumbres, vinos, patatas, carbones de encina, alubias, lanas, etc.

BOLSA DEL TRABAJO DEL CENTRO POPULAR CATALONICO DE LA INMACULADA (Atocha, 18), MADRID. Solicitan trabajo.

CONTRATACION DE FINCAS. Monterra, 45, pral., de 5 a 8. Sr. Collado. HIPOTECAS. VELAS DE CERA CHOCOLATES QUINTIN RUIZ DE GAUNA VITORIA.

LA PRENSA AGRICOLA DE ANTONIO DE RAVARRE BARROS. Garmen, 18. Teléfono 123. MADRID.